

Abonnements : 3 mois 4 fr. 50 9 fr. 15 fr. 5 fr. 50 11 fr. 22 fr.  
Nord et Départements limitrophes.  
Autres Départements.  
Les abonnements sont reçus sans frais dans tous les bureaux de poste.

ABONNEMENTS : 3 mois 4 fr. 50 9 fr. 15 fr. 5 fr. 50 11 fr. 22 fr.  
Nord et Départements limitrophes.  
Autres Départements.  
Les abonnements sont reçus sans frais dans tous les bureaux de poste.

PUBLICITÉ  
Les Annonces et Réclamations sont reçues directement 99, Boulevard du Journal et dans toutes les Agences de France et de l'Étranger.

Lundi 5 Juin 1911

Notre intéressant roman-feuilleton « La Chambre Ardente » devant prendre fin bientôt, nous avons choisi pour lui succéder l'œuvre la plus récente d'un écrivain de talent

**Henri PELLIER**  
que beaucoup de nos lecteurs connaissent déjà de réputation.

**LE BONHEUR ET L'ARGENT**  
Tel est le titre du roman dont il a bien voulu nous donner la première.

**Le Bonheur et l'Argent**  
par Henri PELLIER

LA PUBLICATION COMMENCERA  
Dimanche prochain 11 Juin

**COMPTE DU LUNDI**  
**Féminisme**  
On remet encore sur le tapis la question du vote des femmes et de leur émancipation sociale. Les uns disent qu'il est grand temps que l'on reconnaisse que nos compagnes nous valent bien au point de vue intellectuel et moral. Moi, si l'on m'est permis de donner un avis dans ce grave débat, je dirai tout simplement que depuis tant de siècles que les hommes sont les maîtres, ils se sont montrés si pleins de vices, de défauts et d'insuffisance que vraiment on a rien à craindre de l'élevation des femmes aux privilèges masculins. Elles ne pourront jamais en user moins bien que nous.

Elles apporteront même des éléments nouveaux dans la politique : leur délicatesse, leur charme, l'esprit de courtoisie et de prévenances, le goût de l'économie, des talents d'économie domestique, l'art d'être aimable, la science de séduire, et, ne l'oublions pas : le sourire !

Nous étions un peu sévères de tout cela dans le monde des choses parlementaires. Ce sera une innovation qui nous changera agréablement.

qui résultent, pour les deux sexes, de ce que les femmes savent lire.

« Que l'intention de la bonne et sage nature a été que les femmes, exclusivement occupées des soins domestiques, s'honoreraient à tenir dans leurs mains, non pas un livre ou un volume, mais bien une quenouille ou un fuseau... »

Jusqu'ici encore, le révolutionnaire Sylvain Maréchal ne se faisait que l'interprète des sentiments ordinaires des adversaires du « féminisme ». Mais il allait plus loin et trouvait des arguments nouveaux où il transformait en éloges les reproches courants qu'on se faisait d'habitude à l'égard de ce sexe qui aime envelopper de diables des mots les plus petites pensées :

« Considérant que la nature elle-même, en pourvoyant les femmes d'une prodigieuse aptitude à parler, semble avoir voulu leur épargner le soin d'apprendre à lire et à écrire ;

« Que la reine Zénobie, moins servante, eût été moins ambitieuse et par conséquent n'eût jamais conçu qu'un assassinat son époux ;

« Que Jeanne d'Arc eût bien délivré la France sans savoir lire ;

« Que les Américaines du Midi portent seules tout le poids du ménage et accouchent sans douleur, qu'ils seraient moins robustes, moins saines, moins fatiguées, si elles savaient lire ; car il est évident, l'exemple de sainte Brigitte, mère de douze enfants et de douze veuves ne prouve rien, l'exemple d'une sainte n'étant qu'une exception... »

Evidemment, l'exemple de sainte Brigitte c'est peut-être un peu d'équilibre d'aires et puis, c'est vraiment peu nécessaire de savoir lire, une demi-douzaine d'années suffisent au monde, qu'un nouveau roman nous presse !

L'impitoyable Maréchal réclamait une législation inflexible.

« La Société des industriels et commerçants de France est nette et catégorique. Voici sa pensée, et sa volonté :

« Que la loi sur les retraites ouvrières et paysannes, loin d'être unanimement acceptée, est combattue par ceux-mêmes auxquels elle devait profiter ;

« Que malgré tous les efforts faits en vue de réaliser son application, la grande majorité des assujettis n'a pas rempli les formalités réclamées par la loi ;

« Que la procédure indiquée par les textes de loi n'a pu, jusqu'à présent, s'appliquer aux salariés au jour le jour ou par des travaux intermittents de quelques heures ;

« Que la loi, au lieu de créer l'harmonie et d'organiser l'harmonie entre les employeurs et les employés, même de nouveaux fermes de désaccord ;

« Que la loi des retraites fait courir au développement de la prévoyance personnelle les plus grands risques et qu'elle compromet les œuvres d'initiative privée ;

« Emet le vœu que dans le délai le plus rapproché, une loi intervienne au Parlement, déclarant que la loi sur les retraites ouvrières n'a plus un caractère obligatoire et que les retraites sont purement facultatives ;

« Et si, au lieu de créer l'harmonie et d'organiser l'harmonie entre les employeurs et les employés, même de nouveaux fermes de désaccord ;

« Et si, au lieu de créer l'harmonie et d'organiser l'harmonie entre les employeurs et les employés, même de nouveaux fermes de désaccord ;

Le monde peut entendre l'étrange plaisanterie. Le visage du condamné se contracta en une affreuse grimace et, sur le champ, il déclara qu'il avait le fâcheux des révélations importantes avant de mourir.

« J'ai tué il y a trois ans, dans un gîte, aux environs de Dijon, un négociant en vins. J'avais un complice, un nommé Dubret ; c'est un homme petit, frêle et roux, qui porte une cicatrice à la main gauche. Il est là, dans la foule, je l'ai reconnu. C'est lui qui vient de crier sur mon passage. Venez le trouver vite ! »

« Eh bien ? Dubret, dit celui-ci à son ancien supérieur. Le magistrat pressa Sébastien Boche qui, maintenant, contemple avec une sorte de mélancolie sarcastique son triste compagnon.

« Excusez-moi, monsieur le juge ; il n'y a rien de vrai dans ce que j'ai dit tout à l'heure. Il est exact que j'ai connu ce Dubret autrefois. On a fait la noce ensemble, mais rien de grave, en dehors de ça ! Seulement, que j'ai entendu m'arrêter et que j'ai vu de ma vie, qu'il m'a tout fait d'être la dernière, j'ai voulu lui donner une petite leçon... Ça pourra lui servir avec un autre... parce qu'avec moi !... »

« Et Sébastien Boche eut un geste de suprême dédain.

« Pendant ce concubinage, Dubret avait repris quelque peu de son assurance et commençait à se défendre. Sans vouloir insister outre mesure, le procureur impérial, qui avait hâte, au surplus, de prendre le train pour Paris, où l'appelaient ses soins de son avancement, donna l'ordre de le relâcher.

« Quel poète lyrique pourrait exprimer l'allégresse violente qui dut remplir l'âme de ce rebelle à l'heure où il se débattait à l'échafaud rythmée de la langue peut-être, sans doute, connaître un état d'âme analogue.

« Cependant Sébastien Boche, qui décidément était pas un condamné à mort ordinaire, réfléchit d'un pas les derniers mètres qui le séparaient de la guillotine.

« Va tout de même des gens qui manquent de tact ! murmura-t-il, avant d'être décapité. Les trois marches du macabre aïe !

**L'Anniversaire de la Fédération des Pupilles Socialistes de la région du Nord à Lille**

Ce fut une magnifique fête socialiste à laquelle tout Lille-Ouvrier assista et applaudit

L'Anniversaire de la Fédération des Pupilles Socialistes de la région du Nord a été célébré hier et cette fête a obtenu un succès grandiose, succès d'ailleurs mérité.

« La réception à la gare  
Dès neuf heures et demie, du matin les membres du Comité de la Fédération se trouvaient à la gare pour procéder à la réception



LE GROUPE DES PUPILLES SOCIALISTES DE LILLE  
(Dans le coin, le citoyen Samson, président)

« Les Pupilles de Saint-Quentin furent les premiers à rendre visite, puis débarrassés ceux de Tourcoing, de Lens, de Sallaumines qui, en bon ordre, après avoir été reçus par le citoyen H. Samson allèrent se ranger sous la direction du camarade Leblaton avec leurs camarades des groupes de Lille et des environs dans les rues de Boufflers et de Fives, ainsi que l'indiquait l'ordre du cortège

« Les vins d'honneur  
A leur arrivée, les pupilles et les délégués entrèrent dans le théâtre de l'Union et prirent place dans les fauteuils pour s'entendre souhaiter la bienvenue par le citoyen Samson qui remercia tous les assistants et les organisateurs de la fête sans oublier le citoyen Jeanne Jouenne, qui voulut bien répondre à l'appel qu'elle avait émis pour venir faire une conférence à Lille.

« Les vœux  
M. Bardou, rapporteur de la commission des vœux, donna lecture à l'assemblée des rapports qui devaient lui être soumis.

« Les vœux  
Ce vœu, émis par M. Bouvier, tend à ce que les percepteurs et percepteurs spéciaux, au moins à leur charge et ne possédant pas de ressources personnelles suffisantes, puissent également présenter un de leurs enfants, pour l'obtention des bourses que propose le Comité Central, mais ceci, sous les réserves suivantes :

« Les vœux  
M. Bardou, rapporteur de la commission des vœux, donna lecture à l'assemblée des rapports qui devaient lui être soumis.

« Les vœux  
Ce vœu, émis par M. Bouvier, tend à ce que les percepteurs et percepteurs spéciaux, au moins à leur charge et ne possédant pas de ressources personnelles suffisantes, puissent également présenter un de leurs enfants, pour l'obtention des bourses que propose le Comité Central, mais ceci, sous les réserves suivantes :

« Les vœux  
Ce vœu, émis par M. Bouvier, tend à ce que les percepteurs et percepteurs spéciaux, au moins à leur charge et ne possédant pas de ressources personnelles suffisantes, puissent également présenter un de leurs enfants, pour l'obtention des bourses que propose le Comité Central, mais ceci, sous les réserves suivantes :

**Le Condamné**

Cette histoire m'a été contée par un très vieil avoué, un des anciens de la magistrature à Lille, amateur de la page de mort, si capricieusement appliquée, suivant les fluctuations de l'opinion publique.

C'était en 1808, vers six heures du matin, sur un banc de la prison de la Cour de Cassation, Sébastien Boche, un homme d'une trentaine d'années, était assis, attendant, sans illusion et fort tranquillement, l'heure de son exécution.

« Une fois condamné à mort, il avait prévu paisiblement le rejet de son recours en grâce, grillé force cigarettes en jouant aux cartes avec ses gardiens, et émis un nombre considérable d'aphorismes sur l'existence, la morale et la société. C'était un homme gai, aux propos dénués de délicatesse mais non de pittoresque. Il disait volontiers, parlant de sa situation actuelle, « mène la vie que vous pourriez pour le premier fois, bien ! »

« Or, le jour suprême était arrivé ! Ce matin-là, vers quatre heures, le procureur impérial, accompagné d'un prêtre, de l'avocat du condamné, et d'un ou deux personnages vêtus de noir, fut introduit par les gardiens dans l'étroite cellule de Sébastien Boche. Celui-ci, vivement réveillé, comprit tout de suite ce dont il s'agissait : « Ça y est ? » questionna-t-il avec douceur, et, passant son pantalon, il se vint assis sur une chaise, pour y subir la toilette préalable à la décapitation.

« Comme la charrette arrivait à la place de l'exécution et franchissait un dernier barrage, Sébastien Boche se leva et, ayant bu un verre de rhum que lui tendait l'aumônier, se dirigea de lui-même vers la porte.

**ECHOS**

**UNE FEMME ELUE MAIRE**  
Mlle Suzanne Madors Falter, une jeune femme de vingt-sept ans, vient d'être élue maire d'Argentan, dans le département de l'Orne.

**REPAS CHINOIS**  
A la vérité, les Chinois n'ont pas du tout en cuisine le goût de nos délicieux d'ouvriers leurs attributs. Cette opinion provient tout souvent d'une sorte de mystification dont ils font les victimes et dont bien peu se sont rendus compte.

**A M. MONIS**  
« Les membres de l'Association Fraternelle des Percepteurs et Receveurs spéciaux de France, réunis à Lille, à l'occasion de leur 30ème Congrès, assurent M. le président du Conseil de leur dévouement à la République et à sa personne, et forment les vœux les plus sincères pour son prompt rétablissement.

**A M. GAILLAUX**  
« Les membres de l'Association Fraternelle des Percepteurs et Receveurs spéciaux de France, réunis à Lille, à l'occasion de leur 30ème Congrès, assurent M. Caillaux de leur dévouement à la République et à sa personne et, confiants en son équité et sa justice, sont persuadés qu'ils pressent en considération, les vœux exprimés dans le Congrès et leur fera réserver une solution favorable.

**Les retraites ouvrières CONFIRMATIONS**

Dans un précédent article, nous avons annoncé le silence entendu des organisations patronales sur l'application de la loi des retraites ouvrières paysannes. Ce silence demandé et obtenu au nom de la solidarité nationale est aujourd'hui rompu. Embardé par les résultats obtenus, et inquiété par l'œuvre d'éducation et de propagande qui se propage et se multiplie à travers toute la France, les patrons disent tout haut aujourd'hui ce qu'ils disaient tout bas hier et sous le couvert confidentiel :